

École élémentaire
4^E rue du Bourg
68720 HOCHSTATT
03 89 06 37 33
ce.0681408L@ac-strasbourg.fr

COMPTE RENDU DU CONSEIL D'ÉCOLE DU 20 OCTOBRE 2023

Présents

- Mme WEISS, adjointe au maire
- M. OBERLÉ, directeur de l'ALSH (périscolaire)
- Mmes BOUAFIA, CORSICO, HERZOG, MULLER, MUSSLIN, TOMAT et M. MONTIL, représentant.e.s des parents
- Mmes ARBONA, FERRY, FUETTERER, GESSIER, HERTWEG, JAEGLIN et ZINTY, enseignantes
- Mme CHOLLEY, accompagnante des élèves en situation de handicap (AESH)
- M. WOEHL, directeur de l'école

Absents excusés

- Mme GANZITTI, inspectrice de l'Éducation nationale
- M. HECKLEN, maire
- Mme SCARAVELLA, représentante des parents
- Mme RUFFIO, enseignante
- Mmes AYEB, ILTIS et NUSSBAUMER, accompagnantes des élèves en situation de handicap (AESH)
- Mme THIBAUT, agent territorial spécialisé des écoles maternelles (ATSEM)

Le directeur ouvre la séance à 17h45 et propose de faire un tour de table pour permettre à tous les membres de se présenter. Il excuse les personnes absentes et rappelle l'ordre du jour.

1. Installation du nouveau conseil d'école

M. Woehl félicite les parents qui ont été élus lors des élections des représentants des parents d'élèves du 13 octobre 2023. Sur 219 inscrits, il y a eu 143 votants, soit une participation de 65,3 %, pourcentage pratiquement égal à celui de l'année dernière (65,5 %). Le vote s'est fait uniquement par correspondance. Le directeur remercie les parents qui ont participé à la préparation matérielle des élections et au dépouillement.

Sur 143 votants, il y a eu 128 suffrages exprimés et 15 bulletins blancs ou nuls. Les parents titulaires sont mesdames Scaravella, Bouafia, Corsico, Musslin et Muller. Mesdames Herzog et Tomat et monsieur Montil sont élus en position de suppléant.

M. Woehl précise à l'assemblée que la possibilité de voter électroniquement existera l'année prochaine. C'est à la commune de voir si elle peut organiser un tel dispositif.

M. Woehl précise le fonctionnement et les attributions du conseil d'école puis procède à l'installation du nouveau conseil d'école.

2. Approbation du compte rendu du conseil d'école du 13 juin 2023

Le directeur relit le compte rendu du conseil d'école et remercie la municipalité pour les travaux engagés cet été :

- réfection ou mise en place de marquages (plateau, cours du haut et du bas) ;
- installation de miroirs au-dessus de certains lavabos ;
- réparation de mobilier scolaire ;
- réparation du préau ;
- installation d'une étagère supplémentaire dans les salles 1 et 5.

Mme Weiss invite l'école à dresser une liste précise quant au renouvellement du mobilier scolaire. La demande sera examinée par la commune et inscrite dans le budget 2024.

Le compte rendu est approuvé à l'unanimité.

3. Bilan de rentrée

Il y avait 132 élèves le jour de la rentrée. Le directeur détaille les répartitions par niveau, par classe et par commune.

Répartition par niveau (hors ULIS)

GS	12 élèves
CP	24 élèves
CE1	12 élèves
CE2	29 élèves
CM1	31 élèves
CM2	12 élèves

Répartition par classe

GS-CP	Mme Ruffio remplacée par Mme Hertweg (lundi, mardi et jeudi) Mme Fuetterer (vendredi)	21 élèves (12 GS et 9 CP)
CP-CE2	Mme Ferry	22 élèves (15 CP et 7 CE2)
CE1-CE2	Mme Arbona	24 élèves (12 CE1 et 12 CE2)
CE2-CM1	Mme Gessier	26 élèves (10 CE2 et 16 CM1)
CM1-CM2	M Woehl Mme Jaeglin (lundi et 1 jeudi sur 3)	27 élèves (15 CM1 et 12 CM2)
ULIS	Mme Zinty	12 élèves

Répartition par commune (15 communes)

Hochstatt	90 élèves
Froeningen	11 élèves
Mulhouse	8 élèves
Brunstatt-Didenheim	5 élèves
Lutterbach	4 élèves
Illfurth	3 élèves
Spechbach	2 élèves
Zillisheim	2 élèves
Cernay	1 élève
Galfingue	1 élève

Heidwiller	1 élève
Pfastatt	1 élève
Riedisheim	1 élève
Tagolsheim	1 élève
Traubach-le-Bas	1 élève

M. Woehl présente les 4 AESH présentes dans l'école (Mmes Ayeb, Cholley, Iltis et Nussbaumer) et précise leurs attributions respectives et fait de même pour l'ATSEM (Mme Thibaut) qui accompagne la classe de GS-CP le matin.

Les réunions de rentrée ont été fréquentées par 89 familles sur 121 présences possibles, soit un pourcentage de présence de 72% hors ULIS (77 % en 2022, 69% en 2021, 80% en 2020). À signaler la bonne fréquentation aux réunions des classes de CP-CE2 et CE1-CE2 et CM1-CM2.

4. Présentation du dispositif ULIS

Mme Zinty rappelle au conseil d'école en quoi consiste le dispositif ULIS (classe spécialisée qui accueille des enfants qui ont une reconnaissance de handicap) et son fonctionnement (alternance entre des prises en charge spécifiques assurées par l'enseignante de l'ULIS et des temps de scolarisation en inclusion dans les autres classes de l'école). Elle précise que, dans le cadre des échanges de service, elle est amenée à prendre en charge soit le groupe des élèves de grande section, soit le groupe des CP.

5. Évaluation d'école

Le directeur présente le dispositif "Évaluation d'école" dans lequel l'école est engagée cette année. L'école maternelle de Hochstatt ainsi que l'école élémentaire de Froeningen le sont également. Les 3 écoles sont invitées à travailler ensemble au sein d'un regroupement. Dans un premier temps, les équipes conduisent une auto-évaluation pour laquelle elles seront amenées à solliciter l'ensemble des parties prenantes (tous les personnels de l'école, les parents, les enfants, le périscolaire). Cette auto-évaluation débouchera sur la rédaction d'un rapport. Dans un deuxième temps, une évaluation externe sera organisée avec la venue dans les écoles d'une équipe d'évaluateurs. Cette équipe rédigera un rapport final qui sera présenté lors d'un conseil d'école extraordinaire qui regroupera les 3 écoles concernées.

M. Woehl présente l'organisation des APC (activités pédagogiques complémentaires). Elles sont organisées de 16h00 à 17h00 le mardi pour la plupart des classes. Mais d'autres jours sont également possibles (en fonction des présences des enseignants). Les parents seront à chaque fois informés avant les vacances qui précèdent la période concernée.

6. Informations pédagogiques

a. RASED (réseau d'aides spécialisées aux enfants en difficulté)

Il est toujours composé de la psychologue scolaire, Mme Erhart et d'une enseignante spécialisée, Mme Abraham. L'enseignante spécialisée est intervenue auprès de 4 enfants de l'école en période 1 et continuera ses interventions en période 2 auprès des mêmes enfants.

Mme Abraham co-intervient également dans les classes de CP-CE2 et CE2-CM1 (1x par quinzaine) dans le cadre du projet ATOLE (programme de découverte et d'apprentissage de l'attention en milieu scolaire).

b. Allemand

Une demande d'intervenant(e) en allemand a été faite pour deux classes. Les classes de CE2-CM1 et CM1-CM2 bénéficieront de l'intervention de Mme Humbert-Peignois à hauteur de 45 minutes pour chacune d'elles. Elle démarrera ses interventions après les vacances de la Toussaint. Dans les autres classes, les enseignantes assurent l'enseignement de l'allemand.

c. USEP (union sportive de l'enseignement du 1^{er} degré)

L'école s'est à nouveau affiliée à l'USEP cette année. Les élèves participeront aux rencontres départementales suivantes :

- o tous les CP et les CE1 unihockey et multi-sports ;
- o CE2 des classes de CP-CE2 et CE1-CE2 tchoukball, festifoot et
crosse québécoise ;
- o classe de CE2-CM1 tchoukball, handball et
crosse québécoise ;
- o classe de CM1-CM2 basket, gymnastique,
handball et festifoot ;
- o dispositif ULIS en fonction des inclusions.

Les classes participeront également à des rencontres internes à l'école (course longue lundi 18 décembre 2023 dans l'enceinte de l'école et athlétisme jeudi 4 juillet 2024 au stade de Hochstatt). L'école a également répondu positivement pour participer à des olympiades qui seront organisées en fin d'année par la communauté de communes du Sundgau. Le directeur rappelle que l'USEP est le support financier de l'école. Il remercie la municipalité pour la subvention 2023. Une assemblée générale se tient tous les ans. La prochaine aura lieu vendredi 10 novembre 2023 à 16h30.

d. Natation

Les élèves de toutes les classes participent(eront) à un cycle de natation. Les classes de CM1-CM2 et de CE2-CM1, le dispositif ULIS ainsi que les CE1 du CE1-CE2 vont à la piscine de Tagolsheim le jeudi matin depuis le 28 septembre et termineront le 21 décembre 2023 (soit 11 séances). Les classes de CP-CE2, de CE2 du CE1-CE2 et les CP de la classe GS-CP iront à Tagolsheim le jeudi matin du 4 avril 2024 au 20 juin 2024 (soit 9 séances). Le directeur remercie chaleureusement les bénévoles qui participent à nouveau à l'encadrement des séances (Mmes Cocic et Seiller, M. Dicu, Dirrig, Erb et Manet) et ceux qui ont suivi la formation proposée au mois de septembre (Mme Spindler et M. Knibiehly).

e. Livret scolaire unique

Rappel du choix de l'équipe pédagogique : 2 bilans périodiques (début février et fin juin).

f. Conseil des élèves

Toutes les classes ont organisé des élections pour désigner des représentants qui siégeront au conseil des élèves. Ce fut un petit moment de démocratie très apprécié dans toutes les classes. La première réunion s'est tenue lundi 16 octobre 2023.

g. Actions particulières (1^{er} trimestre)

- o Toute l'école :
 - participation à l'action « Les incorruptibles »
- Les élèves de l'école sont invités à lire une sélection d'ouvrages, à se faire un avis et à voter pour leur livre préféré (mai 2024). Le directeur remercie l'AOSÉ pour son aide financière.

- participation à la semaine ELA

Après avoir visionné un DVD de sensibilisation, les élèves devaient prêter symboliquement leurs jambes aux enfants malades en courant le 20 octobre 2023. Mais la course a été reportée à cause de la météo défavorable.

- sortie au cinéma Palace d'Altkirch

Dans le cadre du festival Augenblick, tous les élèves de l'école iront voir un film en langue allemande vendredi 17 novembre 2023.

- demi-journée « arts visuels » vendredi après-midi 15 décembre 2023

- achat de bandes dessinées

Suite à une demande du conseil des élèves, l'équipe a commandé des bandes dessinées auprès de la librairie Tribulles qui a effectué une (très belle) sélection d'une centaine d'ouvrages. C'est l'AOSE qui finance également cet achat. Le directeur remercie encore une fois l'association.

- o CP-CE2, CE1-CE2 et ULIS : projet « École du dehors »

Mme Zinty présente le projet. L'idée est de créer un espace de classe à l'extérieur, sur le terrain à l'arrière de l'école qui est peu exploité et d'y pratiquer des activités. Des sorties sont également prévues en dehors de l'établissement (en forêt et dans le village). Ces lieux seront un prétexte pour apprendre dans tous les champs disciplinaires et les apprentissages qui s'y feront se poursuivront dans la salle de classe. Il faudra créer des structures pour s'asseoir, s'abriter. Lorsqu'ils ne seront pas utilisés par les élèves sur le temps de classe, ces aménagements seront à disposition du périscolaire. M. Woehl soulève le problème du financement. Le devis de la Maison de la Nature du Sundgau qui accompagnera les classes dans ce projet s'élève à 2400 euros pour 4 interventions par classe. Le conseil d'école n'a pas d'objection à demander une participation aux familles. La participation éventuelle à ce projet de la classe de GS-CP est à l'étude.

- o CE2-CM1 et CM1-CM2 : projet « Naturelle, ma rivière ? »

Toujours en association avec la Maison de la Nature du Sundgau, les élèves apprendront à caractériser la naturalité d'une rivière au cours de 5 journées d'animation. Le prix de la campagne s'élève à 300 € par classe.

- o Tous les CE2, CM1 et CM2 : sortie à la Filature vendredi 20 octobre 2023 pour assister au spectacle « L'éloge des araignées »

- o CE1-CE2 : participation à la semaine du goût "Autour du potimarron"

- o CM1-CM2 : participation à la semaine ELA

Le CM1-CM2 a planché sur la dictée spécialement écrite pour ELA et a également participé au recueil de dons.

h. Classe de découvertes

Il y a un projet de classe de découvertes en Normandie (en avril 2024) pour les classes de CE1-CE2 et CM1-CM2. M. Woehl souligne la difficulté de mener à bien une telle entreprise et compte sur la coopération des parents pour organiser des actions qui permettront de réduire le coût du voyage. D'autres classes réfléchissent également à l'organisation d'une classe de découvertes. Les familles seront informées très rapidement.

7. Évaluations CP, CE1 et CM1

Les enseignants présentent les évaluations nationales CP, CE1 et CM1 (dans les domaines du français et des mathématiques) que les enfants ont passées en septembre. De nouvelles

évaluations auront lieu fin janvier pour les CP. Les enseignantes ont rencontré (ou rencontreront en novembre) les parents pour présenter les résultats de leur enfant.

8. Règlement intérieur, charte de la laïcité et charte informatique

Le directeur soulève le problème des pâtes intelligentes que beaucoup d'enfants apportent à l'école. Il propose de les rajouter dans la liste des objets interdits. Le conseil d'école valide cette proposition et adopte le règlement intérieur à l'unanimité.

La charte de laïcité sera jointe au règlement intérieur de l'école comme tous les ans. La charte informatique sera lue et discutée dans les classes.

9. Sécurité

Le directeur présente le protocole de surveillance. Trois espaces ont été définis : cour du haut, plateau et cour du bas. L'espace du bas est, pour l'instant, exclusivement réservé aux enfants des niveaux GS et CP.

L'exercice d'évacuation « Incendie » n'a pas pu être organisé suite à la défaillance de l'équipement d'alarme. Un autre système d'alarme sera utilisé pour effectuer l'exercice d'évacuation en novembre. Un exercice « Attentat-Intrusion » sera organisé avant les vacances de Noël.

Le directeur remercie la municipalité pour l'équipement en baudrier des CE1. Il rappelle que les enfants de la commune en reçoivent un premier à leur entrée à l'école maternelle (en petite section) et un second en classe de CE1. L'équipe pédagogique rappelle que tous les enfants devraient être en possession de leur baudrier tous les jours (et plus particulièrement de novembre à mars).

10. Information sur le bilinguisme

M. Woehl rappelle la localisation des pôles bilingues (Brunstatt, Zillisheim et Tagolsheim).

11. Travaux et équipement

Les demandes de travaux sont les suivantes :

- peinture et isolation de la salle 5 (ancienne demande) ;
- peinture des murs du hall du rez-de-chaussée (ancienne demande) ;
- peinture des murs et du plafond de la BCD (ancienne demande) ;
- remplacement du revêtement de sol de la BCD (ancienne demande) ;
- pose de dalles au niveau de la sortie jardin salle 4 (ancienne demande) ;
- remplacement du grillage du plateau sportif (ancienne demande) ;
- agrandissement du garage à vélos (ancienne demande).

L'installation d'un banc dans la cour du bas est programmée.

Les demandes d'équipement sont les suivantes :

- renouvellement de mobilier scolaire ;
- installation de hauts-parleurs dans les salles 5 et 6.

La nouvelle boîte aux lettres sera installée pendant les vacances de la Toussaint.

12. Périscolaire

M. Oberlé précise que 137 enfants sont inscrits pour l'accueil sur la pause méridienne. Sur ces 137 inscrits, 112 déjeunent sur le site de Hochstatt. Comme l'an passé, les enfants scolarisés à l'école élémentaire de Froeningen vont déjeuner au collège d'Illfurth. 80 à 85 enfants sont présents à l'accueil du soir.

Il présente quelques projets qu'il va mener avec son équipe. Il est prévu une soirée « Jeux de société » le soir même du conseil d'école. Le 24 novembre 2023, l'équipe proposera une exposition interactive et immersive sur les émotions. Il y aura également un atelier parent/enfant « Les émotions des enfants quelle galère, comment gérer en tant que parent ? » animé par Julie Anstett, psycho-somatothérapeute. Enfin le périscolaire proposera une fête de Noël le 22 décembre 2023 à laquelle participera également l'AOSE (association des œuvres socio-éducatives) de Hochstatt.

M. Woehl précise que les transferts école-périscolaire se déroulent toujours parfaitement bien et remercie M. Oberlé pour sa disponibilité et son écoute.

13. Divers

Mme Weiss précise que St Nicolas passera dans les écoles de Hochstatt mardi 5 décembre 2023.

Conseil d'école clos à 20h05.

Le directeur,
Pierre Woehl

